

# LA VERDAD

Diario político de noticias e intereses generales

AÑO XVIII

## PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

En Tortosa, al mes...  
Fuera, trimestre...  
Extranjero, id...  
Anuncios y comunicados; á precios convencionales

## TORTOSA

Jueves 29 de Setiembre de 1898

## PUNTOS DE SUSCRIPCIÓN

En la imprenta, Administración del periódico, librería de D. Francisco Mestre, y en casa de nuestros corresponsales.—La correspondencia al Director.—No se devuelven los originales.

Núm. 216

## Declaraciones de el señor Muro

Después de combatir la moraleja del cuento gallego del Sr. Montero Ríos, dice el Sr. Muro, consultado por *El Liberal*, que al descargar dos hombres políticos sus responsabilidades en el país, solo podrían tener alguna justificación si hubiesen dicho la verdad en tiempo debido á España; es á saber, que el dinero de la nación destinado á constituir una escuadra, se había sepultado en el mar por culpas de la administración, y que los sacrificios de nuestro heroico y glorioso ejército, heroico y glorioso porque ha tenido que combatir con lo imposible, se esterilizaban por culpa de una reorganización escandalosa y de una falta de subsistencias que resulta sacrilega.

Para explicar esos hechos, añade el señor Muro, basta con referir un caso que por comparación arrojará plena luz sobre los desastres presentes. Cuentan personas que merecen absoluto crédito y han llegado recientemente de Ponce, que un día cuando estaban más inquietos y recelosos por la suerte que el destino les iba á deparar, poco menos que abandonada y entregada ya la ciudad, pasado ya el peligro del bombardeo pero cercano el de la invasión oyeron un gran rumor como de esquilas de ganado, que á más andar se aproximaban. Recatándose cuando podían, miraron por detrás las persianas.

Eran las tropas yankees, y el ruido de lo que creyeron esquilas de ganado, se producía por el choque de dos vasos de latón que llevaba cada soldado americano con el cinturón. El aspecto de las tropas no era para entusiasmar á nadie. Marchaban sin aire militar, desordenadamente, con una falta de garbo y de uniformidad que daba lástima verlos. No se distinguía entre oficiales y soldados porque todos llevaban su correspondiente fusil y ninguna insignia. Habían olvidado ó es que no habían aprendido nunca, el paso marcial. Pero en cambio, iban preparados con vaso para agua y otro para vino.

Y delante de aquello, que á juzgar por tales señales, parecía una patrulla, iban más de 40 cañones. Detrás del cuerpo de ejército americano llevaban una infinidad de galeras, de todo género de viandas frescas y en conserva, predominando la carne,

lo que debe ser el nervio de la alimentación del soldado. En las mismas galeras iban buenas cocinas portátiles para condimentar aquellos viveres.

No necesitaron ver más para comprender la razón del triunfo, el motivo de la superioridad de aquel ejército, que no estaba en la disciplina, ni en el valor, sino en la providente organización, en el bueno, sano y abundante alimento.

Las opiniones del Sr. Muro se condensan en los siguientes párrafos:

«Responsabilidad que se divide no es responsabilidad. La culpa se debe individualizar, so pena de que no se pueda exigir. Y el pueblo lo hace ya, porque de la misma manera que no le hubiera tocado parte alguna en la gloria del triunfo, si el triunfo se hubiera conseguido, no es justo que se le atribuya el desastre.

«De otra manera no habría en el mundo ni escarmentos ni expiaciones, y la humanidad está llena de ejemplos de unos y de otras, tan abundantes y tan instructivos, como que ellos forman toda la trama de la historia. Si el poder desgasta por errores mínimos, ¿qué sucederá cuando los errores son tales que traen aparejado el que un día se borre totalmente la soberanía de España en América?»

## Sobre la escuadra de Cervera

El Cantabrico, de Santander, publica un artículo, que no deja de ser interesante:

No todas las *interviews* han de celebrarse con los generales.

Aparte de que en la mayoría de los casos, después de decir lo que les conviene desmienten lo que les parece, hay en sus revelaciones una gran parte de estudio, que contrasta notablemente con la espontaneidad con que los soldados hablan.

Estos bravos lo dicen todo *eccor te*, y sus relatos resultan tan pintorescos como interesantes.

Con algunos tripulantes del *Colón* hablamos ayer y nos contaron cosas curiosísimas de su viaje desde Cabo Verde á Santiago de Cuba, porque, como decía uno de ellos andaluz muy simpático.

—Las cosas hay que tomarlas desde el principio.

—En el tal viaje, nos decía, todas han sido peripecias. En Cabo Verde

nos cobraban un peso por una libra de habichuelas, dos reales por un pan, y hasta dos pesetas por unas galletas incomibles.

En Curacau, de limosna casi nos dieron carbón para el *Teresa* y el *Vizcaya*, nada para los demás.

Si tardamos cuatro horas más en llegar á Santiago, nos quedamos en el mar como boyas.

Ya en Santiago en lugar de carbón nos daban tierra.

—¿Recuerdan Vdes. algo saliente del día del combate?

—Si, señor, el condestable del *Vizcaya*, don Francisco Zaragoza, con todo el vientre destrozado y el pecho abierto por un casco de granada, seguía luchando desesperadamente, y cuando ya tenía las fuerzas agotadas, pedía por Dios á un guardia marina que le pegase un tiro y que le arrojasen al mar envuelto en la bandera española.

El tercer condestable del *Vizcaya*, D. José Vila, tenía las dos piernas partidas, y cuando al varar el barco todos se disponían á abandonarlo, precipitadamente increpaba duramente á sus compañeros que lo abandonaban sin matarlo como el pedía.

Tres marineros que no sabían nadar se apoderaron del bumbo de la música de la escuadra y á él asidos anduvieron largo rato, hasta que otro marinero quiso apoderarse del improvisado salvavidas, y en unedós nomientos que hacía esfuerzos inauditos para conseguirlo dió un puñetazo y rompió el parche.

La llegada de una lancha yankee evitó que los cuatro se ahogasen.

Y del viaje á los Estados Unidos, ¿qué me cuentan?

Pues que á nosotros nos metieron en el vapor *Haward*, y en la popa nos colocaron como á fardos á unos 600. Era imposible respirar, por lo cual uno que se asfixiaba pretendió subir á la cubierta.

—Díganme Vds. algo de su prisión en los Estados Unidos.

—Nos llevaron á la isla de Camp Long. En ella ella había para las clases y los marineros, pues todos estábamos confundidos, casetas desde la A. á la K; otra para los oficiales que eran uno de cada barco y un médico; otra para comedor y otra para lavadero.

Las casetas eran de unas condiciones infames, y en ellas estábamos apiñados.

—¿Qué les daban á Vds. de comer?

Por la mañana, café con galleta; al medio día, ó carne asada ó habichuelas y dos patatas cocidas; por la tarde, á

las cinco, café, y de cenar... permiso para irse á la cama.

El día 3 de agosto, al mes justo del desastre, nos dieron habichuelas, y no se que demonios tenían; pero es el caso que al poco tiempo era de ver á más de mil hombres buscando un lugar oculto y retirado á toda prisa.

Iban las señoras y señoritas yankees á sacar fotografías nuestras.

Había entre nosotros un músico de unos diez y seis años, á quien contemplaban todas como una cosa rara.

—¿No tienen ustedes cosas de más interés que contarnos?

—Si, señor, ¡ya lo creo!; pero, ¡guarda Pablo!

Y como nada más quisieron decirnos, con esto terminamos nuestra conversación con los simpáticos tripulantes del *Colón*.

Un distinguido militar ha hecho la siguiente relación de la salida de la escuadra del puerto de Santiago:

«No puedo dar á usted referencias de lo ocurrido antes de salir al mar el almirante Cervera, porque cosas tan graves no son para contadas. Solamente le diré que Cervera no debió salir, que su plan era salvador, que de noche era imposible y que se intentó, que los marineros todos eran opuestos á ella, y que solamente salieron cuando, á pesar de todo y en contra de sus advertencias, recibió el almirante un telegrama en el que se le ordenaba salir *sin reparar en las consecuencias y á costa de lo que costase*.»

Fueron á morir sabiendo que la muerte era segura; y yo, que he presenciado el combate, puedo decir que los marineros se batieron como leones, á pesar de no tener armas, pues no eran armas los cañones inútiles ni las municiones sin calibrar.

Yo me he batido tres años seguidos he sido herido nueve veces y creo que soy testigo de mayor excepción para que se me crea cuando digo que los tripulantes de los destroyers merecen la mas grande recompensa, y pasar á la historia. En sus tripulaciones no hubo ni una sola deserción, ni uno sólo se sintió enfermo, y los que se salvaron fueron luego los primeros en coger el fusil.

—Crea V. que el enemigo maniobró á mansalva, como el que caza en puesto, y que era ridículo suponer que nuestros barcos llegasen á causar averías serias á los barcos yankees. El más lego debe saber que los cañones de una banda y los de proa no podían ser usados, y á esto añada V. que el

enemigo tenía medidas con las latas de petróleo todas las distancias, y tiraba como si fuesen nuestros barcos blancos fijos.

Yo creo que si Cervera no sale y se emplazan en tierra los cañones de pequeño y mediano calibre de la escuadra—como alguien quería,—hubieran hecho mucha sangre al ejército enemigo y mucho daño á sus barcos.

Dentro de poco creo que se subirá la verdad de lo ocurrido, y entonces yo les prometo curiosos detalles.

## Grevy y el Toisón de Oro

Referiré *La Epoca* la siguiente anécdota del viaje del rey Alfonso XII á París:

«El presidente de la república acaba de recibir el Toisón de Oro. Tres de sus predecesores, Grevy, Thiers y Mac-Mahon, fueron honrados con distinción igual.

Un periodista ha referido la extraña aventura que le ocurrió al difunto Grevy cuando ocupaba la primera magistratura de la república, según dicen los diputados de secano. El día en que Alfonso XII llegó á París para ser recibido por el pueblo tumultuosa y hostilmente, Julio Grevy, presidente entonces, se hallaba en la estación esperando al ilustre huésped de Francia.

El rey de España llevaba, según costumbre, el gran cordón de la Legión de Honor; Julio Grevy I, el rey burgués, ostentaba el collar del Toisón de Oro.

«Únicamente ¡oh decepción! indiferente como era á los detalles del vestuario y moda, el bueno de Grevy, á quien preocupaba más el tazo de billar y sus gallinas que la forma de las corbatas y el corte del frac, habiase puesto, distraído, el collar del Toisón al revés, es decir, que el borrego honorífico del collar, que simboliza la distinción suprema, se balanceaba en las espaldas del presidente en lugar de resplandecer en la pechera reluciente de la camisa oficial.

«Scrió mucho la distracción y no hubo periódico de caricaturas que no reprochara á Grevy el haberse echado el mundo y el borrego á la espalda».

## Cronica de las guerras

**Las negociaciones de la paz en París.—Prisioneros de los tagalos**

Madrid 28, 12:10 tr. —Afirmase que las conferencias de paz en París se llevarán á efecto con tal rapidez que para antes del 25 del mes próximo se habrán dado por terminadas.

«Esto hace sospechar que en las discusiones que se promuevan no habrá obstáculos difíciles de vencer pero no creemos que tenga fundamento este cálculo».

El gobernador de la provincia de Tarlac, en Filipinas, don Federico Jarque, que se le suponía muerto, se encuentra prisionero de los rebeldes tagalos, según dicen de Manila.

### La repatriación

Según nuestros informes, se ha llegado á un acuerdo completo entre el Gobierno y la Compañía Transatlántica en todo lo referente á la repatriación de las tropas de Cuba.

La compañía ha manifestado al Gobierno que en su deseo de cumplir fielmente sus compromisos adquirirá en España ó en el extranjero los trasatlánticos que hagan falta para realizar la repatriación.

Aunque algunos suponen que existen diferencias y dificultades podemos asegurar que no es cierto y que todo ha quedado resuelto de un modo satisfactorio.

### Los comisionados yanquis

Uno de los comisionados yanquis M. Dawis, conversando en París con algunos amigos, ha dicho que teme ocurran algunas dificultades en el desempeño de su cometido, pues ninguno de los delegados entiende el castellano y muy poco el francés.

Ha agregado que en el caso de que los representantes de España no hablen el inglés habrá que utilizar los servicios de intermediarios que posean este idioma.

### Buques extranjeros

Telegrafian de Manila que los buques franceses, alemanes é ingleses, surtos en aquel puerto, han salido ayer de allí tomando diferentes direcciones.

## CRONICA

**Al señor Gobernador y á la Justicia histórica**

«Se nos asegura que á los valentones armados que dispararon contra el pueblo de Tortosa el día 16, además del jolgorio de vino y cognac, con que se les obsequió aquel día, se les gratificó con tres duros á unos, con cinco á otros y con diez al cabo Ferré, hermanastro del concejal boschista señor Biarnés, cual si así se quisiera premiarle el haber intentado asesinar á nuestro queridísimo amigo don José Gonzalez».

«Es ya público que el *Chirlo* consuegro del Alcalde recorre sin cesar los felatos y lo hace con tal interés, cual si la recaudación fuese cosa propia».

«La familia Kies-Chirlo, sigue enriqueciéndose rápidamente».

«El escribiente Rollán que quiso arrebatar las actas de la sala de escrutinio durante la sesión, se nos asegura ha sido ascendido á oficial de la secretaría municipal».

«Por servicios parecidos se concederán otras gracias, según se dice».

### Datos

«Con el objeto de esclarecer y hacer

luz respecto á las cacareadas pretensiones de los periódicos bazofieros de la localidad, alardeando de atropellos á la autoridad y otras tonterías para desviar la opinión, no podemos resistir la tentación en favor del esclarecimiento y manifestar:

1.º Que el teniente de alcalde don Juan Curto, cesó en el desempeño de la alcaldía el miércoles día 14 después de llegado el tren de mediodía, que se encargó de la misma D. Antonio Kies y Muñoz, según manifestación del propio señor Curto, con el juramento de que nunca más se encargaría de regentar la mencionada alcaldía.

2.º Que en la mañana del día 16 D. Antonio Kies y Muñoz iba por las calles en dirección á la alcaldía, con el bastón de mando y que al llegar al Puente Piedra regresó pausadamente llegando hasta el Gobierno militar donde penetró y al no aducir en sup

3.º y final por ahora, que serian poco más de las doce cuando se presentó acompañado de empleados de orden público en la calle de la Ciudad donde se propuso invitar al vecindario que se retirara á sus casas y al no ser obedecido penetró en las habitaciones de la Casa Consistorial y allí se le hizo la denuncia en regla, y por persona que tenia representación para hacerla, de los atropellos que los empleados del Ayuntamiento habían cometido con los electores, que, en uso de su perfecto derecho, estaban aguardando desde el día anterior se entregaran las credenciales á los candidatos proclamados al principio de la sesión.

Tan horripilante se presenta ante nosotros la farsa que ciertas gentes están tramando, que nos obliga á poner de manifiesto hechos claros y concretos, para desenmascarar á los que deberían tener más seriedad por el puesto que ocupan.

**La mascarada de «Unión Conservadora» en esta comarca**

De todas las mascaradas políticas que por esta tierra hemos visto en los últimos años, ninguna tan ridícula como la titulada de Unión Conservadora, obra de media docena de ciudadanos impulsados por la *jefomanía*, enfermedad de que padecen los conspicuos de todos los partidos que residen en la capital, que pretenden en día próximo hacer mangas y capirotés de Tortosa y Roquetas, cual si fuera posible que continuara la inmoralidad imperante.

Y porque es necesario hablar claro ante las desdichas de la patria, hemos de decir la verdad, por amarga que sea, á personas que nos une amistad particular y que en otros tiempos fueron compañeros nuestros en las luchas de la política.

«Lejos de confesar su impotencia, como debían, para organizar un gran partido conservador cual lo exigen las necesidades de los tiempos, han preferido engañarse á sí mismos, engañando á la vez inconscientemente al eminente hombre público D. Francisco Silvela, presentándole unos comités de artificio compuestos de personalidades desprestigiadas y sin arraigo, á condición de que les llamaran je-

fes provinciales y en reciprocidad titularles regionales; y por vanidad, unos y por algo peor otros, ser los amos del cotarro, barriendo cuanto por su historia, por su prestigio, por su popularidad pudiera hacerlos sombra. La Unión Conservadora así constituida es en vez de unión, *desunión conservadora*; y de aquí que aquel antiguo partido conservador que en la prensa tenía por órganos al *Diario de Tarragona*, *Cronica* y *Diario de Reus* y LA VERDAD, se haya replegado dejando á los otros en el mayor aislamiento, y en términos tales, que les ha sido necesario crear el semanario *El Porvenir de Tortosa*, que, más que periódico político parece anuncio y reclamo de depilatorios, jarabes, gotas, antinerviosas y demás específicos de su propietario y jefe regional.

Y el aislamiento en que se hallan, los que se creen superiores á todos en esta provincia, se refleja mejor que en parte alguna en Tortosa. La base de su comité lo constituye D. Pablo Canalda, *segundo presidente honorario*, pues el primero lo ha reservado, por gracia especial, á D. Francisco Silvela. Esta botarata es su mejor retrato. Pero bueno será añadir, que cuando tuvimos la debilidad de nombrarle concejal, nos salió tan glotón, que á los pocos meses tuvimos que echarlo de nuestro lado, pues utilizando su cargo para enriquecerse presentó unas cuentas de medicinas suministradas al hospital que dejaban tamañas lasidel mismísimo *gruñón*. Ese tipo es el elegido para la selección y para moralizar nuestra administración municipal.

«Si esto no es burlarse de la selección y de la moralidad, venga Dios y véalo. Sus dos más conspicuos compañeros en comité, son dos concejales del montón anónimo, boschistas, mientras D. Alberto Bosch y Fusteguerras privaba, como nuevamente lo serian mañana si otra vez influyese, que no influirá, en el país».

Con tales antecedentes, es lógico y natural lo que ha ocurrido en las elecciones provinciales. La derrota del señor Canalda, derrota que ha producido la mayor de las hilaridades que concebirse puede. El cuerpo electoral desde el primer día lo consideró un gran bolonio é hizo, como procedía, burla y chacota de su candidatura.

Y no será porque no se haya acudido á toda suerte de recursos por sus patrocinadores para conseguir el triunfo, tramandando al Marqués de Marianao humilde y rastreadamente su apoyo, en cambio de apoyos y encasillados futuros; ora permaneciendo día y noche en el Gobierno de provincia para que funcionara el manubrio; ora agasajando á todos los vidores de la política, á cuantos hoy la explotan y con ella medran, ofreciéndoles conservarles en sus puestos; á todo se ha apelado».

«Y la corrupción, el descaro y el cinismo, han llegado á tales límites, que el que se titula órgano oficial del partido ha tenido la frescura y despreocupación de escribir las siguientes li-

neas, en apoyo de la candidatura Canalda:

«Nuestro amigo aceptó formar parte de la candidatura oficial no para que este elemento le diese fuerzas materiales que para nada las necesitaba sino para secundar el fin del señor Gobernador Civil de la provincia que en prueba de legalidad y de justicia deseaba que en las elecciones estuviesen representados todos los partidos políticos, no pretendiendo nuestro amigo más que legalidad en el resultado de la elección.»

¡Y así se quiere moralizar el cuerpo electoral! Lo que se quiere, que continuen los encasillados, que en el Gobierno de provincia se nombren los que debe elegir el pueblo, y que la farsa y la mentira en las representaciones públicas sigan como en estos últimos tiempos.

Hasta hoy los embolados guardaban cierto pudor, ahora el tal Canalda ha anunciado sin reboso que forma parte de la candidatura oficial del partido fusionista. Este desparpajo descubre al mas miope que ese vividor no solo carece de sentido político sino de sentido común.

\*\*

En rigor de verdad hacemos mal en creer que la candidatura del Sr. Canalda ha sido recomendada por la titulada Junta provincial de Unión Conservadora. Esta ni se ha reunido ni se ha ocupado para nada de semejante candidato. Y si descartamos á su presidente Sr. Batlle, cuyo estado de salud no le permite ocuparse en estos asuntos, resulta que todo han sido maniobras del secretario accidental D. Agustín Virgili. ¿Y quién es ese señor, se dirá la gente para que dirija á los tortosinos recomendándoles al señor Canalda y nos envíe alocuciones cual si para algo necesitaríamos los consejos de semejante desconocido? Y mas que el propio país, los conservadores de abolengo tendremos necesidad de preguntarnos: ¿quién es ese compadre que viene á gobernarnos? ¿Cuál es su historia? Total un niño de Tarragona.

Sin duda cree que somos igorrotos destinados á soportar perpetuamente las forasterías, y que después de las de Miravet y Vilaseca, de tan tufosos recuerdos, ha de venir la forastería tarraconense á hacer mangas y capirotos de Tortosa. Ya se lo diremos de misas.

Y basta por hoy.

**Secretario del Gobierno de provincia**

Ha sido nombrado secretario de este Gobierno de provincia D. Francisco Manzano Castro, que desempeñaba el cargo de oficial primero del de Barcelona.

**Gobernador militar**

En el día de hoy ha cesado en el cargo de comandante del 2.º Batallón de Albuera nuestro distinguido amigo el pundonoroso militar D. Estanislao Salvadó, quien continuará siendo gobernador militar de esta plaza hasta el próximo relevo de las fuerzas que la guarnecen.

**Hermanas de la Caridad**

Las Hermanas de la Caridad que llegaron el lunes para proceder á la elección de Madre Generala del instituto han regresado á las diferentes Casas de la Orden.

**Repatriados**

Ayer en el tren correo del mediodía llegaron cuatro marineros de la escuadra que sirvieron á las órdenes del almirante Cervera. Son hijos de esta ciudad y su llegada ha sido objeto de grandes muestras de cariño por parte de sus respectivas familias.

De uno de ellos se tenía noticia desde que la escuadra destruida salió de Cabo Verde, por una carta que sus padres recibieron, y cuando ya lo daban por difunto y se disponían vestir de luto, en la mañana de ayer recibió su madre un telegrama participándole su regreso. Dicha mujer que vende pescado en nuestro mercado público se ha entregado á toda suerte de demostraciones y júbilo, á las que se han asociado buena parte de compañeras de profesion, las que se dirigieron á la estación á esperar la llegada de los infelices repatriados.

**Un paisano**

Nuestro amigo y paisano el aplaudido actor D. Víctor Pastor, ha entrado á formar parte de la compañía de D. José Mata que ha de actuar en el Nuevo Teatro de Madrid.

**De Perelló**

Una pregunta. La dirigimos al Sr. Alcalde de Perelló para que tenga la amabilidad de decirnos por qué motivo el guarda municipal, Esteban Martí Ibañez, no quiso que la mujer del vecino Juan Margalef Subirats, sacase un cántaro de agua de un pozo de aprovechamiento común, siendo así que antes y después se consintió?

Hacemos esta pregunta, porque no nos atrevemos á dar crédito que fuese debido según de público se dice en el citado pueblo á que en las últimas elecciones para Diputados Provinciales, el Juan Margalef, votó la candidatura contraria á la apoyada por dicha autoridad.

Es objeto de aplauso unánime la medida acertada que en la mañana de ayer tomó el digno y celoso Teniente de la Guardia Civil del puesto de Perelló, al rivar las rifas que en la pescadería del citado pueblo venían celebrándose á ciencia y paciencia de las autoridades locales.

**Pronósticos**

Según las observaciones meteorológicas más recientes, las lluvias en el próximo invierno han de ser frecuentes y abundantes, con especialidad en las costas y la otoñada permitirá á los labradores hacer temprano las siembras. De cumplirse tan favorables pronósticos, están de enhorabuena los agricultores.

**Academia de francés**

(En el Colegio de Ntra. Sra. de la Cinta Moncada 24.)

La enseñanza de dicha asignatura corre bajo la dirección del joven y competente profesor francés Mr. Pierre Pol, el cual posee un método de enseñar no usado todavía en esta ciudad y con el cual se obtienen brillantes resultados.

Las clases darán principio el día 1.º del próximo mes de Octubre á las 7 y 1/2 de la noche.

**El gran anteojo de 1900**

Se trabaja activamente en la construcción de un anteojo que ha de figurar en la exposición de 1900, en el palacio de óptica, cerca de la torre de Eifel.

El tubo en cuestión tendrá 60 metros de longitud y costará 1.400.000 francos.

A más de la visión directa, se utilizará para obtener fotografías de gran precisión, en cuya operación se invertirá á lo sumo 4 minutos. De la luna se podrán conseguir en menos de un segundo.

Observada con este aparato la luna, y suponiendo que en ella se encontrara Nuestra Señora de París, se podrían distinguir perfectamente sus dos torres.

**Fallecimiento**

El martes último falleció en Reus el joven poeta y distinguido periodista, redactor de *La Autonomía*, don Mario Ferré, cuya prematura muerte ha sido muy sentida por cuantas personas habían tenido ocasión de apreciar sus cualidades y su indiscutible talento.

Su entierro, que se efectuó por la tarde, revistió los caracteres de una verdadera manifestación de duelo.

El finado (Q. E. P. D.) había colaborado en la mayoría de los periódicos catalanes.

**Cultivo del tabaco**

El Ayuntamiento de Castellón ha acordado gestionar se permita en aquella región el libre cultivo del tabaco para lo cual ha acordado también recabar el concurso de la Diputación y demás Ayuntamientos.

**Los «hombres» del siglo XIX**

Mazzantini.

No hay que dudarlo, los toreros son los «hombres» del siglo XIX.

He aquí un caso práctico:

Mazzantini ha ultimado una contrata con un empresario de Méjico para tomar parte en seis corridas.

Peribirá 145.000 pesetas.

Embarcará D. Luis en Santander el día 20 de noviembre.

Antes, el día 1.º de dicho mes, recibirá como anticipación la suma de 50.000 pesetas, que le serán entregadas por una casa de banca madrileña.

Con Mazzantini va á Méjico de segundo espada «Lagartijillo».

**«Santa Teresa de Jesús»**

Se ha publicado el número 317 de esta interesante revista mensual ilustrada, que ve la luz en Barcelona, destinada á propagar la devoción á la Santa por medio del conocimiento de su vida y escritos.

**Seccion Oficial**

**BANCO DE TORTOSA**

*Sección de electricidad*

Se pone en conocimiento de los señores abonados á la luz eléctrica que por acuerdo del Consejo de Administración de este Banco, regirán á partir desde 1.º de Octubre próximo los siguientes precios:

Los abonados á lamparas fijas pagarán los mismos precios estipulados mas el 10 por 100 de impuesto transitorio de guerra.

Los consumidores por contador pagarán á razón de 0'70 pesetas por kilorrat mas el 10 por 100 de impuesto de guerra.

Tortosa 28 de Septiembre de 1898.

El Administrador: DOMINGO MANUEL

**Telegramas**

**ULTIMAS NOTICIAS**

**Correo de la tarde**

**Confianzas ministeriales**

Madrid, 28, á las 22 n.

Los ministeriales dicen que el Gobierno cree que el Banco de España no le negará su concurso hoy que estando en el término de la guerra serian mas justificadas que nunca las patrióticas confianzas que siempre aquel establecimiento de crédito demostró.

Añaden que es de suponer se realice una nueva operación de crédito en el Banco con lo cual podrá el Gobierno atender á las necesidad de apelar á empréstitos enerosos.

**La repatriación**

Madrid, 29, á las 12'18 m.

Según noticias oficiales ascienden á 122 mil las tropas que tendrán que repatriarse de Cuba.

De ellos hay cerca 20 mil enfermos.

**La independencia**

Madrid, 29, á las 12'30 m.

Londres, 28—Según telegramas de los Estados Unidos, el 21 de Octubre saldrá para Cuba el ejército destinado á la ocupación de la Gran Antilla.

# GARTILLA

## DE LA Cámara Agrícola Oficial DE VALENCIA

Indispensable á todos los labradores para obtener buenas cosechas

Se remite á correo seguido enviando UNA PESETA en sellos ó libranza á la Cámara Agrícola de Valencia ó á la Administración de La Agricultura Española, Plaza de Cajeros, 6.—Valencia.

# El rabioso dolor

## Muelas careadas

pone al hombre cual le veis, desfigurado, triste, meditabundo é iracundo. La causa de todos estos males se destruye en UN MINUTO Y SIN RIESGO ALGUNO usando el

## ALBAF SERNA

(anagrama) de Andrés y Fabiá, farmacéutico premiado de Valencia, por ser el remedio más poderoso é inocente que se conoce hoy para producir este cambio tan rápido y positivo. Destruye también la fetidez que la carie comunica al aliento.

De venta en todas las buenas farmacias de esta provincia. En Tortosa, farmacia de D. Pío Isuar Calle de la Ciudad.

2 pesetas bote.

HE MORDIDO POR AÍBAS



POCO ME RESTA SUFRIR

Disponible

# Librería Religiosa Científica y Literaria

FUNDADA EN 1760

DE

## Francisco Mestre

Rosa, 11, Tortosa

# Ultimo Modelo

ENCUADERNADORES para toda clase de documentos con su correspondiente indice.

Su mecanismo es sencillo

No horada el papel.—Aprieta

mejor las hojas,

Es el mejor BIBLIOGRAF.

Dura toda la vida.

Es el más económico.

Su precio 3'50 Ptas. uno

# ACEITES Y JABONES DE TODAS CLASES

Especialidad en los de Oliva

## Rafael Alvarez

Abaixadors, 1.-BARCELONA

Instalación permanente en la Exposición del Diario Mercantil



# EL MÉDICO Y CIRUJANO OCULISTA JUAN JOSÉ CUCALA

Practica toda clase de operaciones de los ojos, tales como Cataratas, en tres minutos y sin dolor; pupilas artificiales para dar vista á los que tengan nubes, tumores, lagrimeo, fistulas; corrige las pestañas sin arrancarlas que van dentro del ojo; inflamaciones crónicas y granulaciones sin quemar



las con la piedra, pronta curación y sin dolor. Asegura la cura y éxito de las operaciones tal como prometerá, de lo contrario no cobrará honorarios.

Posee esterilizadores para irrigaciones, pinceles, sondas, instrumentos, etc., según modelo del Doctor Barraquer de Barcelona.

# Enfermedades de Oído, Nariz y Garganta

Inyecciones de JUGOS cerebral, medular, testicular.—Suero fisiológico de caballo:

Suero fresco y puro para Difteria (mal blanc).

Linfa (Pigota) fresca y pura.

Consulta de 7 á 12 y 6 á 8.

para la curación de enfermedades nerviosas, vejez, Histerismo, Anemia, Neuralgias, agitación nocturna, palpitaciones y debilidad general.

Cambios, 3, vulgo calle del Puente  
TORTOSA